

DOI: 10.18572/2072-4438-2019-2-21-24

Проблемы законодательной регламентации уголовной ответственности за особо квалифицированные составы изнасилования

*Базаров Рустам Ахтамович,
ведущий научный сотрудник
Научно-исследовательского института
Федеральной службы исполнения наказаний России,
заслуженный юрист Российской Федерации,
доктор юридических наук, профессор*

e-mail: Blogbox66@yandex.ru

В ст. 2 Конституции РФ закреплено, что права, свободы человека представляют самую высшую ценность, их защита является важнейшей обязанностью государства. Закрепленное на высшем законодательном уровне нашей страны данное положение нашло свое отражение в нормах различных отраслей российского права, в том числе и в уголовном законе. Согласно ч. 1 ст. 2 УК РФ в качестве одной из задач уголовного законодательства определена охрана личности. Посягательства против личности, в том числе в сфере половых отношений, характеризуются повышенной общественной опасностью. Поэтому вполне обоснованно, что за особо квалифицированные составы изнасилования предусмотрены строгие меры наказания — от лишения свободы на длительный срок до пожизненного лишения свободы. Вышеизложенное обуславливает необходимость научного анализа проблем законодательной регламентации уголовной ответственности за особо квалифицированные составы изнасилования в целях минимизации ошибок при осуществлении доктринальной и правоприменительной квалификации изнасилований. В статье сформулированы некоторые предложения по совершенствованию ч. 3–5 ст. 131 УК РФ.

Ключевые слова: изнасилование потерпевшей, не достигшей 18-летнего возраста, общественно опасные последствия изнасилования, тяжкий вред здоровью, заражение ВИЧ-инфекцией, смерть потерпевшей, изнасилование малолетней, изнасилование малолетней лицом, имеющим судимость за половое преступление против несовершеннолетней (-его).

Issues of Legal Regulation of the Criminal Liability for Especially Aggravated Forceful Rape

*Bazarov Rustam A.
Leading Research Scientist of the National Research Institute
of the Penal System of the Russian Federation
Honored Lawyer of the Russian Federation
Doctor of Law
Professor*

In art. 2 of the Russian Constitution provides that human rights and freedoms are the Supreme value, and their protection was a fundamental responsibility of the State. Enshrined at the highest legislative level, our countries this situation is reflected in the norms of different branches of Russian law, including criminal law. According to part 1 of art. 2 of the Criminal code of the RF as one of the objectives of the criminal law protection of defined personality. Attacks on individuals, including in the area of sexual relations, characterized by high public danger. Therefore, it is reasonable that for particularly qualified formulations of rape prescribes penalties ranging from imprisonment to long term to life imprisonment. The above calls for scientific analysis of the problems of legislative regulation of criminal responsibility for particularly qualified formulations of rape in order to minimize errors in the implementation of the doctrinal and law enforcement qualifications of rape. Article formulated some proposals for improving the ch. 3–5 art. 131 of the Criminal code.

Keywords: rape victim who has not attained 18 years of age, socially dangerous consequences of rape, serious bodily harm, infecting with HIV-infection, the death of the victim, rape, rape of a minor by a person with a conviction for a sexual offence against a minor (-it).